

Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 27 de Mayo de 1903

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
D. A. R. de Austri, Vertrallans, 5.

Sport sangriento

En la primera parte de la carrera París-Madrid SOLO HA HABIDO OCHO VÍCTIMAS. Sabe Dios las desgracias que habrá en la segunda y en la tercera cuando los corredores se internen en las carreteras españolas, donde ni el piso brilla por su buen estado, ni la gente por su obediencia á las órdenes y prevenciones de las autoridades.

Por lo pronto, los nombres de Lorraine, Renault, Tourang y Stead, automovilistas despanzurrados; los cuatro chauffers muertos, y la mujer, el soldado y el niño, muertos también á consecuencia de tan humano y divertido sport, dejarán memorable recuerdo de la carrera y formarán un monumento de despojos humanos, levantado á la mayor gloria de la ciencia y de la civilización.

No creemos nosotros que para el progreso de ese medio de locomoción, suponiendo que sea útilísimo á la humanidad, haya necesidad de organizar esas carreras salvajes, desatentadas y sangrientas; pues bien pueden construirse pistas especiales para probar la velocidad y perfección de las máquinas, evitando hasta donde es posible el peligro así para el público como para los conductores de los artefactos.

Bien se dice que en el mundo todo es convencional. Esos señores extranjeros que nos motejan de bárbaros porque tenemos las corridas de toros, autorizan, sostienen, estimulan con premios y aplauden barbaridades que no tienen nombre, de las cuales se sabe á ciencia cierta, que tienen que resultar víctimas humanas. Esas naciones que nos denigran tienen establecidas sociedades protectoras para los animales y dejan abandonados á los seres humanos.

Si fueran dos ó tres caballos ó unos cuantos perros los que hubieran perecido, habrían puesto el grito en el cielo; tal vez hubieran hecho guerra tan grande á una carrera en que tuvieran que ser sacrificados animales, que no se hubiera autorizado; pero eran seres racionales y aun se celebra como rasgo español la ocurrencia de esa cariñosa mamá que, al tener noticia de la muerte de un hijo, no piensa sino en que el otro gane la carrera. No ha habido ni habrá madre de torero español tan fresca como madame Renault; no hay una que no mire con pena y disgusto la profesión arriesgada de un hijo y que no muera de dolor al enterarse de una cogida grave que haya tenido el fruto de sus entrañas.

Tómese un período de veinte años en nuestra fiesta nacional y se verá que durante él no han ocurrido once muertos como han producido en seis horas solamente las carreras de automóviles.

Qué noble ideal, qué costumbre nacional arraigada, qué fin, siquiera sea equivo-

no ni pueden tener por causa las carreras de automóviles?

Compréndese que un sentimiento supremo, de amor á la patria, de amor á la humanidad se sobreponga al dolor de una madre; pero el de que un armatoste feo y mal oliente que va levantando nubes de polvo súcjo y antihigiénico aventaje en velocidad á otros del mismo género, no puede engendrar otro interés que el de un mercantilismo deshonesto para el sentimiento humano.

¿Qué cosas se ven! Madrid dentro de dos días arderá en fiestas; comerán hasta la indigestión los de todos los clubs de movimiento rápido; habrá exposición de automóviles y excursiones divertidas, y el vencedor, aunque sea feo y llague hecho una lástima de polvo y suciedad, será levantado sobre el paves y admirado sin que nadie se acuerde de los once cadáveres que ha dejado á su espalda.

Y después de todo, ¿qué finalidad tiene esto? ¡Ah!... pues que la casa constructora del automóvil vencedor venderá máquinas á cientos y subiendo los precios.

¿Qué triunfo para la civilización!

CASTELAR

Con motivo del aniversario de la muerte del gran tribuno, recuerda un periódico el rasgo más saliente de su vida y el primero de sus discursos.

«El pobre alumno de la Normal, el joven desconocido, se atrevió á pedir la palabra en el teatro Real.

«¿Cuándo? Cuando había hablado, consiguiendo aplausos estrepitosos y nutridos, los oradores más populares de la democracia. Cuando se había dicho, acerca de la libertad de cultos, cuanto era posible decir; cuando, agotado el tema, fatigado el concurso, impaciente la comisión organizadora, se disponía la presidencia á levantar la sesión.

«¿Quién es ese?—preguntaban algunos;—nadie pudo contestar; nadie le conocía.

«Basta», gritaron unos; «que hable», vociferaron otros. «Que no». «Que sí».

«Aquí no hay privilegios.

«Todos los ciudadanos tienen derecho para hacer uso de la palabra.

«Ya se ha hablado mucho.

«El que no quiera oír que se vaya.

Y, efectivamente, la mayor parte del auditorio se levantó para desalojar la sala. Comenzaron á desfilarse entre murmullos y protestas los concurrentes, y en tales circunstancias apareció en el escenario un adulescente, no bien trajeado, de baja estatura, frente despejada, pómula serena, casi activa, aspecto enfermizo y demacrado y cuyas primeras frases, emitidas en tono poco varonil, produjeron deplorable efecto.

aquella primera batalla había sido para el atrevido estudiante la primera derrota.

Tal fué el comienzo de la vida política de Emilio Castelar.

Pero no; no fué derrota, como pudo y hasta debió temerse en un principio, sino victoria y victoria decisiva.

La voz casi afeminada del joven adquirió poco á poco entonaciones varoniles; el fuego de la inspiración iluminó sus ojos, caldeó su frente, puso vida extraordinaria en sus ademanes. Elevados los brazos como en busca de invisibles grandezas, crispadas las manos, obedientes á honda emoción estética, parecía Castelar un iluminado; el joven desmedrado se había convertido en gigante, como si una corriente eléctrica se hubiese transmitido á todos, detuviéronse casi inconscientemente los que se dirigían á las puertas, y no habían transcurrido diez minutos, cuando la multitud unánime, sojuzgada, prorumpía en vítores, en aclamaciones y en aplausos; que ya no dejaron de reproducirse hasta que terminó el discurso.

Y el discurso fué largo; por dos ó tres veces quiso Castelar ponerle término; y todos, todos los que se habían resistido á oírlo, eran los que con más fuerza gritaban: «No, no; que siga hablando, que siga hablando». Y Castelar siguió hablando y siguió hablando, y habló, habló hasta que, rendido por tantas emociones y por la fatiga, dió corte repentino á su discurso.

El porvenir de Castelar estaba decidido: era desde aquel día el verbo de la democracia española.

Un nuevo cultivo

Con muy buenos resultados se ha ensayado en la Granja Experimental de la Coruña el cultivo de la patata, denominada cotufa, pataca namara y pataca de caña, y por los botánicos *Helianthus tuberosus*.

Esta planta produce abundantemente tubérculos que pueden substituir á la patata común en la alimentación del hombre, si bien sus principales aplicaciones son como pienso para el ganado de todas clases y como planta industrial productora del alcohol. Es originaria de Méjico, y aún cuando en Europa fué importada hace ya más de dos siglos, hasta hace poco no se conocieron bien sus recomendables cualidades.

Su cultivo está ya muy generalizado en Francia como planta forrajera; pero donde más importancia ha alcanzado es en Bélgica, en donde se aprovecha casi exclusivamente para la destilación, de la cual resulta un alcohol que, bien elaborado, forma la base de no pocos licores, que con pomposos títulos se expenden á subidos precios.

Esta planta, por su gran producción y sus excelentes condiciones para la ali-

mentación de vacas, bueyes, caballos, cerdos y en general toda clase de ganado, tiene un brillante porvenir en climas templados, aun cuando los terrenos sean pobres, secos ó húmedos, y como el Noroeste de España reúne condiciones muy favorables para este cultivo, en el año 1899 comenzaron en la Granja Experimental de la Coruña los estudios prácticos de este tubérculo.

Fueron tan notables los estudios alcanzados en este primer ensayo, que se decidió repetirlo y ampliarle al año siguiente, concediéndole la mayor atención ante la lógica presunción de que se trataba de algo que podía ser de gran importancia para aquella región.

Los resultados no pudieron ser más liasonjeros, puesto que habiendo empezado estos estudios con cinco kilogramos de tubérculos, y después de haber regalado y gastado en la alimentación del ganado de la Granja, hubo bastante para sembrar 250 áreas.

En el año actual, ó sea en la tercera generación, el producto de este cultivo ha sido 59.540 kilogramos por hectárea, ó sean 1.311 por ferrado, á pesar de que ni se regó el terreno, ni llovió nada desde el día que se sembró hasta una semana antes de hacerse la recolección, siendo de notar que el terreno, sobre de estar bastante esquilmo, no se fertilizó ni poco ni mucho, ni se dieron más labores que la de siembra y un solo realce, á pesar de lo cual la altura general de la plantación excedió de dos metros; de forma que no cabe duda que esta planta es realmente rústica y muy productiva, extremo este último que experimentalmente se demostrará el próximo año, cultivándola en mejores condiciones.

Mas citándonos á los datos apuntados, cabe desde luego recomendar el cultivo de este tubérculo, porque sobre ser como planta forrajera de producción más remuneradora que la mayor parte de las que con dicha aplicación se cultivan en Galicia, reúne además las siguientes ventajas: Puede sembrarse en cualquier época del año, sin que ni los fríos, ni las lluvias, ni la sequía ejerzan sobre ella otra influencia que la de retrasar el crecimiento. No la ataca ninguna enfermedad ni la daña ningún animal de los que tantos estragos causan en otras plantas cultivadas.

Se conserva perfectamente bien dentro de la tierra, cualidad muy recomendable, porque alteran lose fácilmente fuera de ella, puede irse extrayendo á medida que lo exijan las necesidades.

Los tubérculos crudos ó cocidos, pero siempre perfectamente lavados, solos ó mezclados con heno, paja, grano, harinas ó salvados, constituyen un excelente alimento, no sólo para el ganado vacuno y caballar, sino también para los cerdos y aves domésticas.

Banco de España

CORRESPONSALES EN PROVINCIAS

El nombramiento de representantes del Banco en los partidos judiciales y otros pueblos de importancia era asunto, según oportunamente dijimos, aplazado por el Banco con motivo de las elecciones; pero, terminadas éstas, se están realizando de nuevo trabajos para el acertado nombramiento de dichos corresponsales, el cual no se hará esperar mucho, por más que es preciso reunir gran número de antecedentes para proceder con acierto y que la reforma produzca los resultados apetecidos.

No necesitamos repetir que la designación será a propuesta de las respectivas Sucursales y recaerá en banqueros, comerciantes y personas de crédito y arraigo en las localidades, pues de este particular y los demás que con el asunto se relacionan hemos tratado extensamente.

Una vez hechos los nombramientos, el Banco formará y publicará impresas tarifas de cambios, especificando las plazas y los premios de giro de cada una, como las tienen hoy impresas, en forma de folleto, algunos de los principales banqueros.

La confección de dicha tarifa y cuadro de corresponsales ha de preceder al establecimiento del servicio, que se hará de una vez.

Como ahora se activa todo lo referente a esta ampliación de crédito y operaciones de Banco, es de presumir que antes de Otoño comiencen a funcionar en las poblaciones de mayor movimiento mercantil, que se aproximan a más de 450, los corresponsales.

De cualquier modo, esperamos dar mayor amplitud a las noticias que a esto se refiere, en próxima fecha.

Crónica

El nuevo templo que, destinado al culto perpetuo del Santísimo, se levanta en los solares del antiguo teatro de la Merced, antes convento de Mercedarios, se confía abrirlo pronto al culto público, terminadas ya las obras de albañilería y en ejecución las de adorno y ornamentación. Los solares, propiedad de la Mitra, que adquirió el difunto obispo Dr. Vila mitjana, han sido cedidos para dicho objeto por el actual prelado, y las obras y el pensamiento de la misma corresponden por entero al virtuoso sacerdote, gloria de esta diócesis y fundador de la obra de vocaciones eclesiásticas, Dr. D. Manuel Domingo y Sol, que con su celo y actividad ha sabido procurar recursos para una obra tan apropiada a los actuales momentos.

Ha llegado a esta ciudad el Ilmo. señor Abad del Real Sitio de San Ildefonso, doctor D. Mariano Herrera, profesor que fué de este Seminario y elocuente orador. En grado tan querido en Tortosa como admirado en todas partes donde ha dejado oír su hermosa palabra. Enviamos al Sr. Herrera con la expresión de nuestros sentimientos de afecto y admiración sincera, la más cordial bienvenida, deseándole una grata estancia en nuestra ciudad, donde con tanto cariño se conserva el recuerdo de su bondad y de su talento.

Un periódico de Barcelona anuncia el viaje del orador carlista Sr. Mella a esta ciudad.

De los datos autorizados que nos hemos podido procurar resulta que no se ha pensado en tal viaje, y que se están haciendo trabajos para conseguir que el Sr. Mella visite alguna población de esta provincia que sería de la alta montaña.

Mañana, ante la Comisión de actas, tendrá lugar la vista pública de la de Roquetas.

En la Comisión de incompatibilidades el diputado por esta provincia Sr. Nougués ha formulado voto particular contra el Sr. Puigerver.

Se dá por seguro que en la próxima sesión del Ayuntamiento tomará posesión de su cargo el nuevo Alcalde de Tortosa.

La Guardia civil de Perelló sorprendió cazando con perros, redes y hurón a un vecino de aquel pueblo que fué detenido por carecer de la correspondiente licencia.

En la Audiencia de Madrid se está celebrando la vista del proceso instruido con ocasión de varias estafas ocurridas en Correos. Con este motivo habla la prensa de uno de los procesados, Mariano Conde, que es una notabilidad en el arte de las falsificaciones.

Como de interés, reproducimos de su historia la siguiente anécdota:

Estaba preso. A conocimiento del entonces ministro de Gracia y Justicia—una personalidad saliente y hoy fuera de los partidos que turnan—llegó la noticia de las aptitudes de Conde. Le llamó a su presencia y le dijo:

—He oído hablar de usted y deseo comprobar las referencias que tengo.

—Pronto podreis verlo, señor. Dejadme cinco minutos—respondió el preso.

—Concedidos.

Y, al cabo del tiempo marcado, se presentó poniendo en manos del ministro una orden de libertad a nombre de Mariano Conde, con la firma del consejero de la Corona, tan exacta, que el mismo ministro dudó si la había o no escrito él.

A las 10 del próximo lunes, día 1.º de Junio, se reunirá en el Palacio de la Diputación la Junta provincial del Censo Electoral al objeto de dar cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 10 de la citada Ley.

Ha sido nombrado delegado de Hacienda de la provincia de Lugo el electo para la de Guenca nuestro particular amigo D. Mariano Albaladejo, importante cargo que ha venido desempeñando con mucho acierto en esta provincia.

El Sr. Gobernador de esta provincia ha impuesto 100 pesetas de multa a los dueños de los cafés de Mora de Ebro D. José Solé (á) Pichirri y D. Hermenegildo Solé Dolz por haberse denunciado que se jugaba a los prohibidos en sus respectivos establecimientos.

Se encuentra en Gerona con objeto de formar tribunal en aquella Audiencia el magistrado D. Alberto Rios.

La Guardia civil de Batea comunica haber detenido a dos muchachos vecinos de Caseras, autores de la corta de quince almenádras de una finca propiedad de Celestino Vilalta Boix.

Por la Dirección general de Obras públicas han sido hoy aprobados los nuevos horarios de marcha de los trenes de las Compañías de Madrid á Zaragoza y Alicante.

Como la exportación de huevos en Asturias y Galicia pasa de dos millones de pesetas al año, la Granja experimental de Coruña ha intentado resolver el problema de conservar aquéllos de un año para otro. A este efecto, y después de varios ensayos, ha conseguido descubrir un método tan sencillo como práctico. Consiste en lubricarlos con una disolución acuosa de 30 por

100 de silicato de potasa. Preparados de este modo, pueden conservarse largo tiempo hasta el punto de que después de nueve ó diez meses de puestos se prestan a todo género de condimentos, sin que se note el tiempo transcurrido. Únicamente comparándolos con otros recién puestos se advierte algo más de condensación en la clara y de menos sustancia en la yema. El problema, pues, está resuelto y Galicia y Asturias tienen una nueva fuente de riqueza.

Por R. O. del Ministerio de Marina publicada el domingo se dispone que los que deseen desempeñar el mando de este distrito marítimo deben solicitarlo en el término de ocho días acompañando certificado del tiempo de embarque y servicios de campaña prestados en las últimas guerras.

En el mercado verificado anteayer en Reus realizáronse transacciones a los siguientes precios:

Cebada: de 7'50 á 8 pesetas cuartera de 70'80 litros la nueva y de 9 á 9'25 id. la vieja.

Arbejas: á 9 pesetas id.

Habones: de 12 á 13 pesetas id.

Maiz: de 12 á 12'50 pesetas id. según clase.

Algarrobas: de 25 á 26 reales quintal de 41'6 kgs.

Avellanas: de 38'50 á 39 pesetas el saco de 58 kgs.

No nos explicamos como pudiendo las señoras teñir sus canas con el *Agua de Montserrat*, tintura inofensiva y cuyo uso ha acreditado la experiencia, van por esas calles de Dios ostentando una imperfección, fácil de subsanar, que las afea y las convierte en una antigualla sin atractivo alguno.

La mujer tiene el deber de conservar y aún de aumentar sus naturales atractivos, para hacerse agradable á su esposo y, dentro de las conveniencias sociales, á cuantos la tratan.

Para conseguir esta aspiración legítima y natural en todas, nada como el uso del *Agua de Montserrat*.

Se vende á dos pesetas la botella en la *Farmacia de Monner*.

Para que sepan á qué atenderse los dueños de terrenos en que los conejos ocasionen daños de consideración en las plantaciones, y por lo tanto deseen exterminarlas, á ruego de algunos suscriptores publicamos una sentencia del Tribunal Supremo de 19 de Septiembre de 1879, transcrita en la ley de caza de 1890:

«Caza en propiedad particular.—Contravenciones á la ley.—Combinados los artículos 25 y 27 de la ley de 10 de Enero de 1879, es indudable que el derecho de los dueños para matar los conejos de sus propiedades y el aprovechamiento de los mismos es absoluto, y la ley solo lo limita desde 1.º de Julio y previos ciertos requisitos, hasta la conclusión de la veda para la venta y conducción de aquéllos. Consignados los conejos para el aprovechamiento del dueño de la dehesa donde fueron cazados, la sentencia recurrida, limitando dicho aprovechamiento á la misma dehesa, altera el texto legal é infringe el citado artículo 27, penando como falta un hecho lícito, reconocido y sancionado por la ley.»

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores **Valentín & Cia.**, Banqueros y Expenduría general de lotería en **Hamburgo**, tocante á la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa

envia también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en París. Amoniaco y nitratos para la primera. Guano del Perú.

ELIXIR INGLUVINA

GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

INSTITUTO DE SUEROTERAPIA

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

LA DENTICINA OLIVERES

DESARROLLO NINOS



Vale la caja grande 1 peseta. » » » pequeña 0'50 »

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 27 de Mayo de 1903

Barómetro

Máxima 754 Mínima 751 Oscilación 3

Termómetro

Máxima 32 Mínima 16 Media 24

Evaporímetro 5'8

Pluviómetro 0'0

Estado del cielo, Nublado.

Dirección del viento, N. E.

Termómetro seco 24.

Id. húmedo 21.

El Alumno,

Francisco Franch.

El Alumno,

Francisco Baró.

Hasta las

quince horas

del día se ad-

miten esque-

las mortuorias

para insertar-

se en primera plana, y hasta las

diez y siete para ver la luz en ter-

cera.

Los precios son los siguientes:

Plana entera, 30 pesetas.

Media plana, 25 pesetas.

Un cuarto de plana, 15 pesetas.

A los señores suscritores se les hará un descuento de 30 por 100.

Academia Mercantil

Angel, 7, entresuelo

CLASES HASTA LAS DIEZ DE LA NOCHE
IDIOMAS: Francés, Inglés, Italiano y Alemán

Preparación para carreras especiales y del Estado:
Correos, Telégrafos, Estadística, Aduanas, Banco de España, Procurador de los Tribunales, Arrendataria de Tabacos, Secretarios, etc.

Sección religiosa

Jués, 28: Dedicación de la Catedral de Lérida.—Nuestra Señora de la Ermita en Galicia.—Santos Caraño, Crescente, Dioscórides, Eladio, Emilio, Félix, Luciano, Miguel de Arándiga, Natoljo, Pablo y Priamo, mrs.; Germán, Podio y Senador, obispos; Justo, y Santos Cástula y Elcónida, mrs.

Rosarios

Capilla de la Santa Cinta, á las siete de la tarde.

Pasatiempos

Jeroglífico



(La solución en el número próximo).

Solución á la Charada en acción

Personaje palaciego.

Correo de Madrid

De política

Sigue hablandose de la conjura que se dice tramada en el seno de la mayoría para constituir un gabinete prescindiendo de los Sres. Maura y Silvela.

Dícese que los tetuanistas entrarán en la combinación y también los romeristas. Asegúrase por algunos que el Sr. Silvela no ve del todo con malos ojos la conjura, por entender que ésta le proporcionará el medio de salir del Ministerio con Maura, decorosamente, y dejar el Poder á Villaverde, el cual es seguro que formará Ministerio.

Amigos íntimos del Sr. Silvela dicen que éste, si ocurre lo antedicho, se retirará de la política.

¿Dimensiones?

Las oposiciones insisten en afirmar que en la mayoría existen profundas disensiones.

Citan, en corroboración de ello, lo ocurrido hoy en el Congreso con el acta de Luarca, por la cual aparece triunfante el ministerial Sr. San Miguel, frente á frente del hijo del ministro de Hacienda.

En la Comisión de actas era ponente de aquélla el marqués de Liema; pero éste, eludiendo compromisos, no asistió á la reunión el día que debía dictaminarse.

Hoy el Sr. Villaverde ha puesto á discusión el acta aludida, que por sorpresa ha sido aprobada sin debate, proclamando diputado al Sr. San Miguel.

Rumor no confirmado

Hoy se ha acentuado el rumor de próxima crisis, pero sin señalar el plazo en que se plantearía ésta.

Muchos conservadores dicen que se formará un nuevo gabinete presidido por el presidente del Congreso, mientras otros afirman que el nuevo gabinete se constituirá bajo la dirección del presidente del Senado.

Con los nombres de los Sres. Villaverde y Azcárraga se barajan los de varios ministros, figurando entre éstos algunos que forman el actual Gobierno, pero cambiando entonces la cartera.

El proyecto de Maura

Mañana leerá el Sr. Maura en el Senado el proyecto de administración municipal, y seguidamente se nombrará la Comisión que debe dictaminar.

El Gobierno ha acordado que dicha Comisión la presida el Sr. Marqués de Pidal. Formarán parte de esta Comisión los Sres. Marqués de Ibarra, Arrazola, Rílan, Hinojosa y otros que designará el Gobierno según el resultado del sorteo de secciones.

El ministro de la Gobernación, al presentar mañana en la Alta Cámara los proyectos de ley anunciados, hará una exposición oral de los mismos.

Los automovilistas

Despierta gran interés la llegada de los turistas que salieron de París en automóvil unos días antes de la carrera París-Madrid. Las autoridades han adoptado grandes precauciones al objeto de prevenir desgracias. En las calles por donde han de pasar los automovilistas, se han situado guardias municipales con banderas rojas para hacer señales. Un gentío numeroso acudió á esperarlos al Paseo del Prado. Al mediodía llegaron los tres primeros automovilistas de Madrid que habían ido á esperarlos al Escorial. Pasaron por las calles del Arenal, Puerta del Sol, Carrera de San Jerónimo y calle de Sevilla, hasta el Automóvil Club.

Rioja clarete

En el acreditado establecimiento de vinos y licores de D. Emilio Nomen, sito en la calle de San Blas, núm. 16, se ha inaugurado un servicio especial á domicilio del acreditado vino de mesa **Rioja clarete**, convenientemente embotellado á fin de poderle conservar sin que pierda ninguna de las cualidades que tan recomendable le hacen.

Las personas que deseen servirse de este vino, que para mesa no tiene rival, pueden pasar aviso al citado establecimiento.

Precio de la botella, sin casco, 60 céntimos.

San Blas, 16—TORTOSA

LA PRONTITUD

Andrés Cañellas y Hermano

Recaderos de Tortosa á Barcelona y vice-versa

Servicio diario personal á domicilio

Horas de salidas y entradas con el tren expreso

Servicio urgentísimo y puntual con los encargos facturados á gran velocidad

Barcelona: Calle Filateras, 5, cerca la Plaza del Angel.

Tarragona: Plaza Sedazos, 34. Teléfono 137.

Tortosa: Cuatro esquinas, lampistería de Calduch.

A los señores propietarios

que tengan fincas dentro del cuarto de Vinaiserop ó dentro del término municipal de esta ciudad y que estén sugetas al pago de la **Quincena** de todos los frutos propiedad de D. Luis Guzman de Villoria, se les replica, á fin de evitarles perjuicios, que sin demora se sirvan pasar por casa el arrendador, al objeto de enterarse de lo que les interesa.

Despacho: los días festivos, de 7 á 12 de la mañana, y los demás días, de 7 á 9.

Calle de la Unión, junto al café de Escudero

Depósito de Jabones de la fábrica Chauvet

TORTOSA

AVISO

Hombre de 48 años, que ejerce un destino civil, muy apropiado para el caso, se ofrece para Administrador de fincas (Casas) en esta ciudad. Contestación Lista de correos, cédula n.º 19.398, Tortosa.

Instituto de vacunación

Dr. Sabaté

Pensionado por el excelentísimo Ayuntamiento

Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con la asepsia indispensable.

Los días festivos de 11 á 12 mañana

VACUNA (PIGOTA)

Depósito general de linfa vacuna y suero antidiftérico del Dr. Ferrán, productos preferibles á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas.

Dr. Sabaté

PARTOS, enfermedades de mujeres y niños

Angel, 16, pral.—TORTOSA

Alceda (Santander)

Las aguas minerales naturales sulfurosas del citado manantial son conocidas de antiguo en los tratados de terapéutica por su eficacia curativa en todas las enfermedades en general de la piel como el herpetismo y otras; recomendándose ellas mismas por su excelentes resultados probados con las estadísticas llevadas del número de enfermos curados ó aliviados.

Dichas aguas embotelladas se han puesto á la venta con gran éxito en Barcelona en la **Sucursal de los señores Hijos de Vidal y Rivas, Pelayo, 42**, lo que nos complacemos en dar á conocer al público, seguros de que las personas que necesitasen de su uso verán desaparecer con su empleo las dolencias que están indicadas.

ALMACÉN DE MADERA

para construir toda clase de sillas

Juan Jamás

Calle de Cambios, núm. 6

En este antiguo establecimiento se fabrican toda clase de sillas, tanto en esqueleto como encordadas. También hay un depósito de toda clase de pajas para la fabricación de sillas *Enea* y *Blanquet*.

Gran surtido de **balauces** de toda clase y tamaños.

Cambios, núm. 6

Persianas

En el acreditado establecimiento de la señora Vda. de Marqués acaba de llegar un gran surtido de persianas de todas clases y colores á precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

Mercaderes, 5, (vulgo Carmen)

FONDA CENTRAL DEL JARDIN

JOSÉ DELCLOS

Plaza del Pino

entrada por la Plaza del Beato Oriol, 1

BARCELONA

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela, tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y Francesa.

Hospedajes á diario: 5 pesetas.
Servicio á la carta y por cubiertos: á precios reducidos.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastos, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Hora. 19. TORTOSA

INSTITUTO DE VACUNACIÓN

DEL

Dr. SABATÉ

Pensionado por el excelentísimo Ayuntamiento

(Representación del Dr. Ferrán)

SUERO ANTIDIFTÉRICO

El que usamos en este Instituto procede del acreditado laboratorio del Dr. Ferrán y aventaja á sus similares por su perfecta elaboración, pureza, juventud y energía anti-tóxica diariamente comprobada en la clínica.

Combate de un modo eficaz la *difteria* (Mal blanc) y sus efectos son tanto más notables cuanto más pronto se emplea. En los diagnósticos dudosos debe practicarse la inoculación.

El suero evita el contagio de los niños sanos cuando han de estar cerca de un atacado de difteria.

La experiencia adquirida en millares de inoculaciones hace que el público prefiera los servicios de este Instituto.

Sueros: *polivalente, normal, artificial, Cheron, Espermina, Vacuna de ternera, tiroyidina, jugos orgánicos, Brown-Sequard, Vacuna antirrábica.*

Nota. Todos estos productos se renuevan cada 15 días y conservan en la nevera al abrigo del calor y de la luz para que no se alteren sus virtudes terapéuticas.

Dr. Sabaté

PARTOS, enfermedades de mujeres

y niños

Angel, 16, pral.—TORTOSA

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Garbíes, 3.

A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del

Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1. Pasaje Franquet, Pral.

TORTOSA

10.000 TARJETAS POSTALES

acaban de recibirse en la librería y papelería de Biarnés, calle de la Ciudad y Pasaje Franquet, representando *Costumbres y tipos españoles y vistas de Madrid, Barcelona y Tarragona.*

Precio: dos, un real.

Máquinas SINGER para coser

Fídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL EN TORTOSA: ANGEL, 14

RAMBLA DE SAN JUAN, 41 CALLE DE MONTEROLS, 40

en Tarragona en Reus

INVITACION PARA PARTICIPAR A LA PROXIMA GRAN LOTERIA DE DINERO

600.000
Pesetas

1.000.000
Pesetas

11.306.390
Pesetas

19.000.000
Pesetas

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **11.306.390 billetes**, de los cuales **5.755** deben obtenerse premios inclusive 8 premios extraordinarios.

Todo el capital incl. 59.245 billetes gratuitos imponta **11.306.390** Pesetas **19.000.000** Pesetas ó sean aproximadamente

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera que todos los arribe indicados 5.755 premios incl. 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas. El premio mayor en caso más fortuito de la primera clase puede importar **1.000.000** Pesetas, el de la segunda **500.000**, el de la tercera **200.000**, el de la cuarta **100.000**, el de la quinta **50.000**, el de la sexta **20.000** y en la séptima clase puede en caso más feliz eventualmente importar **600.000**, especialmente **300.000**, **200.000**, **100.000** Pesetas, etc.

La casa **Anderssen** invita por la presente a interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir a la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo, remitiéndonoslos por Vales declarados, ó en libranzas de Giro Mutuo sobre Madrid ó Barcelona, es tendidas a nuestra orden ó en letras de cambio fácil a cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta: **1 Billete original, entero, Ptas. 10**
1 Billete original, medio, Ptas. 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se verá en el prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía a todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convenga a los interesados, los billetes podrán devolverse; pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido nos será restituido. Los pedidos deben remitirnos directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

18 de Junio de 1903.
Valentin y Cia.
Hamburgo
Alemania.
Gratis y franco el prospecto con la pida.

Para calzados buenos y elegantes

la Zapatería MORESO

No equivocarse: Plaza de la Catedral y Arco del Romeu

Desechad todo calzado que no lleve el nombre **MORESO** para ofrecer garantía al comprador

SURTIDO DE CALZADO

de charol, dongoia, glase y escarfa. Últimas novedades en calzado.

MORESO frente la Catedral **MORESO**

No equivocarse **TORTOSA** No equivocarse

Sobres y tarjetas

Se imprimen con prontitud y esmero en esta imprenta

Salvación de los niños

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* a los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonia; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres* usando a los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades a que están sujetos durante su primera infancia y, que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Campa y Aña de Francisco Cauvell, Droguerías, TORTOSA

Vale la caja grande 1 peseta.
» » » pequeña 0,50

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.

INSTITUTO DE SUEROTERAPIA, VACUNACION Y BACTERIOLOGIA DE ALFONSO XIII

Director: **Dr. D. SANTIAGO R. CAJAL**

SUCURSAL EN TORTOSA A CARGO DE **D. MANUEL VILA, MEDICO-CIRUJANO**

CALLE ANCHA, NUM. 24

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma iguales servicios y se facilitarán los mismos productos que la central, en análogas condiciones, comprendiendo las siguientes secciones.

Sección de sueroterapia | Suero antidiftérico.—Vacuna antivariólica para la especie humana.—Idem para el ganado lanar.—Idem para el mal rojo.—Idem para el carbunco.—Solución de gelatina esterilizada.

Sección de análisis | Aguas: Estudio químico, cualitativo y cuantitativo.—Análisis bacteriológico.—Vinagres: Idem.—Aguas gaseosas.—Harinas, pastas, panes.—Miel y azúcares.—Aceites.—Cervezas y levaduras.

Sección de productos patológicos | Sangre: Análisis minográfico y patológico.—Pus: Idem idem.—Deyecciones: Idem idem.—Espútos: Idem idem.—Tumores y tejidos patológicos.—Tenias, triquinias, ascárides.—Orina: Análisis completo (químico, histológico y bacteriológico).—Jugo gástrico.—Líquidos que elstico

Observaciones: 1.º Los certificados expedidos por el Instituto no dan fé más que de la muestra presentada para su reconocimiento, ensayo ó análisis.
2.º Cuando los análisis ó ensayos tuvieren por objeto hacer uso de la certificación como propaganda industrial, anuncios, etc., los derechos se aumentarán con la mitad más de lo consignado en la tarifa.
3.º Los precios que registrarán son los señalados en la tarifa marcada por Real Orden de 24 Abril 1900.

Fenol

Es el mejor desinfectante, anti-epidémico, anti-hemorrágico, cauterizador é insecticida, y el preservativo más eficaz del Cólera, Fiebre amarilla, Tifus, Viruelas, etc.

Cura rápidamente las quemaduras, heridas, sabañones, varices, sarna, herpes, picaduras, mordeduras, etc., etc.

Aprobado por la M. L. Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

Por mayor: **J. URIACH Y C.ª**, Moncada, 20. — BARCELONA

Comelerán